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跨越三个龙年
筑中国足球的“根基”
我想起多年前的一件事。
在徐根宝刚刚组建职业队的最

初，一位外援曾经前来试训，车子拉着
他从机场一路向崇明岛开去，看着繁
华的城市和高楼大厦渐渐被甩在身
后。外援疑惑地问经纪人：“你不是说
让我加盟一支上海的球队吗？为什么
我们离城市越来越远？”经纪人淡定地
回答他说：“我们要加盟的球队在崇明
岛，就是你在国外踢球时候的‘Town’，
明白？”

虽然远离上海市区，但每年大年
初二，位于崇明岛腹地的根宝基地都
会很热闹。去年大年初二，是徐指导
的80 岁虚岁生日，来的弟子最多也最
齐，小小的会客区域坐得满满当当的，
根宝的左边坐着范志毅，右边是武磊，
在和弟子们说生日感言时，他说得最
多两个字是“感恩”。

【一】
连续三年的年初二去看徐根宝，

今年和前年的气氛，有些相似。
2022 年的大年初一，中国男足在

12强赛客场输给了越南队。
第二天，在基地面对前来看望他

的朋友和弟子们，本来徐根宝不太想
提前一天的比赛。“我刚刚给年指导和
容志行打电话，比赛他们肯定都看了，
但是电话里，大家故意都不提。”

“我还是想对在座的各位说一下，
昨天的比赛，尽管看得心里不痛快，但
是一定激发我们的一种，改变中国足
球面貌的决心。”这是他在中国男足输
给越南队的第二天，对弟子们提出的
希望。

今年的大年初一，中国男足也经
历了在前不久亚洲杯小组赛中出局的
失败，和前年输给越南队后不同的是，

几位主力国脚，此刻
就坐在根宝面前。

他让几位国脚
先用一两句话，总
结一下亚洲杯失利

的原因。“技不如
人 ，心 理 包 袱 过
重”这是队员给
出的回答。

徐根宝接着他们的回答，给出了自己
的观点。

首先，他告诉了我们一件事情，在
中国队出局之后，他仍然继续观看了
亚洲杯剩余的全部比赛，包括大年初
一深夜举行的亚洲杯的决赛。

按理说徐根宝又不是国家队现任
教练，他似乎没必要如此认真地看完
亚洲杯其他球队的全部比赛。

但是这又符合他一直以来的性格
和作风。他需要通过亚洲杯这样的机
会，了解亚洲其他球队如今的打法和
特点。“毕竟我们根宝基地最初创建的
初衷，是要为中国足球培养真正的球
星，而不仅仅是为职业联赛培养球
员。”徐根宝解释说。

“差距确实大。而且是综合的差
距，包括逼抢，我们以前提的要求，紧
贴身，不犯规，还有逼抢中运用技术的
能力。”

“成绩已经体现了差距。就不多
谈了，中国足球还是要从娃娃抓起。”

【二】
农历大年初七，根宝基地再次人声

鼎沸起来，曹赟定、艾迪、朱辰杰、蒋圣
龙、徐皓阳、周俊辰、汪海健、周正凯八
名申花队员，在俱乐部董事长谷际庆的
带领下，来到崇明岛根宝基地，看望徐
根宝指导，并对恩师送上节日的祝福。

“除了成绩之外，在育人树人方
面，也是我们非常重要的一个使命。”
俱乐部董事长谷际庆在解释为什么俱
乐部管理层会带领队员前来崇明基地
看望徐指导时，提到了八个字“心怀感
恩，不忘初心”。

“希望我们申花培养的
球员，至少在我们全国范围来讲，具

有一个‘识别度’，也就是说
我们的球员走出来以后，大
家会清楚地感觉到，他们是

从上海出来的，是申花培
养出来的，不光在球技方

面，还希望他们能在日常的生活当中，为
人品行方面，在三观方面要非常正。”

【三】
通过亚洲杯，从专业人士到球迷、

媒体，都感受到了亚洲很多对手的进
步，特别是很多西亚球队的进步。如
果再不认认真真、踏踏实实地做青训，
这种差距在肉眼可见的未来一段时间
里，必然还会继续扩大。

中国足协新任主席宋凯前不久刚
刚拜访过根宝基地，也显示了中国足协
目前的领导层对于青训的重视。

对于根宝基地的培训模式，一直
也能听到一些不同的声音和看法。

但这么多年过去了，有没有人真
正认真研究过，根宝基地在青训方面
的成功之处的核心，究竟在哪里？

至少有下面几个方面的经验，在
我看来是可以总结的。

首先，徐根宝在扎根崇明基地投
身青训事业之前，他已经作为主教练，
带领两支不同的球队，拿到过中国足
球顶级联赛冠军。这之前他还担任过
国奥队和国家队的主教练，大多数情
况下，在职业联赛领域可以有如此成
功执教经历的教练员，往往做不到下
决心告别能挣大合同的职业足球一
线，而去专业做青训教练。

在中超带队拿过职业联赛冠军的
外籍教练们，合同结束都会离开中国
回到欧洲，不会有人想到留在中国继
续从事青训工作。

而像徐根宝这样，在国字号特别
是职业联赛执教多年的冠军主教练，
当他进入青训领域后，首先是选材的
眼光，会更犀利更准确；其次在训练层
面，更容易做到让训练与最终的实战
尽可能结合和靠拢。

“我是拿了两个甲A冠军后，开始
投身青训的。”徐根宝向记者回忆说，
这其中有宿命的感觉，也有一种合理
性在其中。

如果不是因为职业队成功的执
教，第一，徐根宝很难有当初建设基地
的第一部分启动资金；第二，若不是职
业队两次夺冠的经历带来的知名度，
在做青训时，需要协调的很多事情是
否还会有一路绿灯，也尚未可知。

最近我看到，一些已经退役的知
名球员，比如踢过那么多年英超的孙
继海，和踢过多年职业联赛和国家队
比赛的杨旭等，都在从事青训，中国足

球的青训事业，需要更多
的高水平球员包括教练投身

并扎根其中。

【四】
根宝基地的第二个成功经验，在

于“基地”两个字。
试想，以中国足球过去几十年里

城头变幻大王旗的投机氛围，如果徐
根宝当时只是以自己教练身份，与某
家企业或者俱乐部合作，根宝基地过
往20多年里是否还能成为培养出一批
批人才的大本营，确实要打一个大问
号了。

在过往这 20 多年里，连很多中超
俱乐部甚至冠军球队，都可以说解散
就解散。

根宝基地稳定的根据地模式，也
是很多采取挂靠与协办方式的青训机
构，所不具备的一个优势。

如今这年头，大家都热衷于寻找
弯道超车的捷径，但根宝基地的第三
个成功经验，偏偏最难做到，也最考验
人，那就是，在崇明岛腹地的这个僻静
所在，定定心心扎下根来，一呆就是20
多年，并且20多年里自始至终，每天都
是自己在训练场边亲力亲为，而并非
仅仅基地名字里有“根宝”二字。

“我是2000年建这个基地的，基地
第一批队员就是 2000 年招来的，2000
年也是龙年。今年也是龙年，两个轮
回，2024 年了。”大年初二面对几位弟
子，根宝有些感慨。

要么是俱乐部的梯队基地，要么
是足协的青训基地，但徐根宝基地刚
刚创建之初的几年里，这里更像一个
民间青训培训机构，那是徐根宝基地
最困难时期。因为那个时候，你到底
能不能培养出球星，谁都还不知道。

但是伴随着武磊这一批球员在全
运会夺冠，伴随着这批球员开始走上
中国足球的前台，根宝基地在培养足
球人才方面的成果，开始得到各级的
认可。然后是朱辰杰蒋圣龙这几位，
继续在国字号成为重要成员，如今的
根宝基地，已经成为上海乃至中国足
球青训的一个重要根据地。

其实，从根宝基地创建之初到现
在，在得到更好的青训苗子方面，根宝
基地一样要面对僧多粥少的竞争，在
这种竞争中，，除了“徐根宝”三个字的
影响力，在其他方面的吸引力，他们并
没有人们想象中的巨大优势。

80 岁的徐根宝，依然还在球场边
继续着自己的大嗓门和如火的激情，
不止是足球，如今这略显浮躁的氛围
之下，“坚持”两个字，说出口容易，做
到却是最难。

至少在过往24年里，跨越2000年、
2012、2024三个龙年，徐指导在崇明岛
上，做到了坚守，也等来了收获。
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从上海市中心的人民广场往外开，到浙江嘉兴南
湖是96公里，到苏州拙政园是92公里。

即便有了崇明长江大桥，从人民广场开到崇明根
宝基地的距离，仍然是93公里……

专题撰稿 首席记者 姬宇阳


